

Brüssel Aktuell 5/2016

29. Januar bis 5. Februar 2016

Wettbewerb, Wirtschaft und Finanzen

Dienstleistungsabkommen TiSA: Parlament will Daseinsvorsorge geschützt wissen

Am 3. Februar verabschiedete das Plenum des Europäischen Parlaments mit großer Mehrheit eine [Entschließung](#) auf Grundlage eines Initiativberichts der luxemburgischen Christdemokratin Viviane Reding zu den Verhandlungen über ein plurilaterales Abkommen zum Handel mit Dienstleistungen (engl. TiSA; zuletzt Brüssel Aktuell 44/2015). Darin verlangt das Parlament, die Daseinsvorsorge explizit vom Anwendungsbereich von TiSA auszunehmen und die Kommunen besser in den Informationsfluss einzubinden...

Mehrwertsteuer-Aktionsplan: EU-Kommission veröffentlicht Fahrplan

Die EU-Kommission veröffentlichte einen englischsprachigen [Fahrplan](#) zu der in ihrem diesjährigen Arbeitsprogramm angekündigten Ausarbeitung eines Aktionsplans für ein einfacheres, effizienteres, betrugssicheres und endgültiges Mehrwertsteuersystem (MwSt-System) für den Binnenmarkt (vgl. Brüssel Aktuell 39/2015). Interessierte können sich zum Fahrplan auf der [Webseite](#) der Kommission äußern...

Praktische Tipps für öffentliche Aufträge: Leitfaden veröffentlicht

Die Generaldirektion Regionalpolitik der EU-Kommission veröffentlichte am 2. Februar einen praktischen [Leitfaden](#) für Anwender öffentlicher Aufträge im Rahmen der Projekte der Europäischen Struktur- und Investitionsfonds (ESI-Fonds) in [sämtlichen EU-Sprachen](#). Dadurch sollen die Verwaltungsbehörden der ESI-Fonds praktische Tipps (bewährte Verfahren, lebensnahe Beispiele) erhalten, die keinen Richtliniencharakter haben, um Fehler bei der Vergabe öffentlicher Aufträge zu vermeiden...

Körperschaftsteuer: Europäisches Parlament äußert sich zu Vorschlägen

Am 2. Februar [debattierten](#) die Abgeordneten des Europäischen Parlaments über die Ende Januar vorgelegten Vorschläge der EU-Kommission für ein [Maßnahmenpaket](#) „zur Bekämpfung von Steuervermeidung: Nächste Schritte auf dem Weg zu einer effektiven Besteuerung und einer größeren Steuertransparenz in der EU“...

Geoblocking: EU-Kommission legt erste Konsultationsergebnisse vor

Die EU-Kommission veröffentlichte am 27. Januar 2016 die [Ergebnisse](#) der öffentlichen Konsultation zum Thema Geoblocking, bei der insgesamt 433 Antworten (davon 21 % aus Deutschland) eingingen. Demzufolge sieht es die überwiegende Mehrheit der Verbraucher als erhebliches Hindernis für den Binnenmarkt an. Eine gesetzgeberische Lösung um ungerechtfertigtes Geoblocking zu verhindern, wird ebenfalls von der Mehrheit der Eingaben unterstützt...

Umwelt, Energie und Verkehr

Nachhaltigkeit: Neue Plattform für systematische Veränderung

Am 2. Februar gab die, durch EU-Mittel geförderte, öffentlich-private Partnerschaft [Climate-KIC](#) auf einer Veranstaltung in Brüssel den Startschuss für das „[Transitions Hub](#)“. Diese Plattform soll eine Denkfabrik und ein europäisches Trainingszentrum für angewandtes Übergangsmanagement, also für die geplante Veränderung hin zu einer emissionsarmen Wirtschaft und Gesellschaft, sein. Das „Transitions Hub“ unterstützt dabei u. a. den Aufbau von Kapazitäten und die Entwicklung von Kenntnissen, die für den Übergang in der öffentlichen Verwaltung, aber auch in Industrie, Wirtschaft und bei politisch Verantwortlichen benötigt werden...

Climate Star 2016: Bewerbungen bis Ende März möglich

Die jährliche Verleihung der Auszeichnung „Climate Star“ des Vereins [Klima-Bündnis](#), die an die Kommune mit dem besten kommunalen Klimaschutz in Europa geht, findet am 6. Oktober 2016 statt. Die teilnehmenden Kommunen sowie die assoziierten Partner des Bündnisses haben sich dabei freiwillig verpflichtet bestimmte Ziele im Umweltsektor einzuhalten...

Regionalpolitik, Städte und ländliche Entwicklung

EFRE und ESF: Konsultationen zur Ex-post-Bewertung 2007-2013

Bis 27. April 2016 können sich Interessierte an Konsultationen zum Europäischen Sozialfonds ([ESF](#)) bzw. zum Europäischen Fonds für regionale Entwicklung ([EFRE](#)) und zum für Deutschland nicht relevanten Kohäsionsfonds beteiligen. Die Konsultationen ergänzen Analysen und Studien im Rahmen der Ex-post-Bewertung der Fonds im Programmplanungszeitraum 2007-2013 und könnten die künftige Weiterentwicklung der Kohäsionspolitik beeinflussen...

ESIF: Parlament betont Rolle lokaler und regionaler Gebietskörperschaften

Am 4. Februar verabschiedete das Europäische Parlament eine [EntschlieÙung](#) zur Rolle lokaler und regionaler Gebietskörperschaften bei den Europäischen Struktur- und Investitionsfonds (ESIF). Darin heben die Abgeordneten die Bedeutung auch der Kommunen für das Gelingen der ESIF hervor und fordern für sie eine deutlich bessere Beteiligung i. S. einer vollwertigen Partnerschaft...

Soziales, Bildung und Kultur

Gleichbehandlung der Geschlechter: Parlamentsplenum verabschiedet EntschlieÙung

Am 3. Februar nahm das Plenum des Europäischen Parlaments eine [EntschlieÙung](#) zur neuen Strategie für die Gleichstellung der Geschlechter und die Rechte der Frau nach 2015 an. Darin bedauern die EU-Abgeordneten, dass die EU-Kommission am 3. Dezember 2015 nicht die erwartete Mitteilung an alle EU-Organe zur EU-Strategie 2016-2020, sondern lediglich ein englischsprachiges [Arbeitsdokument](#) der Kommissionsdienststellen mit dem Titel „Strategisches Engagement für die Gleichstellung der Geschlechter 2016-2019“ vorlegte...

Digitale Medien: Fachforum Europa in Nürnberg

Am 14. und 15. März findet das durch Erasmus+ geförderte [Fachforum Europa 2016](#) in der Akademie Caritas-Pirckheimer-Haus in Nürnberg statt. Das Thema lautet „Digitale Medien – neue Chancen für die Europabildung?“. Die Tagung beschäftigt sich mit den rasant zunehmenden digitalen Kommunikationsmöglichkeiten und wie sich diese auf die Pädagogik, Bildung und die aktive Teilhabe junger Menschen an einem toleranten, offenen Europa auswirken...

Institutionen, Grundsätzliches und weitere EU-Themen

Datenschutzabkommen: Fortschritte bei Verhandlungen zwischen EU und USA

Nachdem der Europäische Gerichtshof in seinem „Schrems“-Urteil vom vergangenen November das Safe-Harbour-Abkommen zwischen EU und USA für ungültig erklärt hatte, suchen die Verhandlungspartner nun nach Lösungen – erste Verhandlungsergebnisse zeichnen sich bereits ab...

In eigener Sache

Europabüro der bayerischen Kommunen: Mutterschutzvertretung

Sehr geehrte Leserinnen und Leser von Brüssel Aktuell,

Natalie Häusler, die Leiterin des Europabüros der bayerischen Kommunen, befindet sich seit dem 9. Januar in Mutterschutz. In Vertretung hat ab 1. Februar Frau Christiane Thömmes die Leitung des Europabüros der bayerischen Kommunen und der Bürogemeinschaft übernommen...